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• С 94-й сессии Ученого совета 
Отличительными о с о б е н н о с т я м и п р о х о д и в ш е й в Д у б 

не на прошлой неделе 94 -й с е с с и и У ч е н о г о с о в е т а были 
принятие С е м и л е т н е й п р о г р а м м ы р а з в и т и я О М Я И и 
проведение «Кру гло го с т о л а " , п о с в я щ е н н о г о сотрудни
честву научно-исследовательских институтов , у н и в е р с и 
тетов и ор ганизаций Р е с п у б л и к и Р у м ы н и я с Объединен 
н ы м институтом я д е р н ы х исследований . 

На сессии состоялись в ы б о р ы д и р е к т о р а Л а б о р а т о 
рии ядерных п р о б л е м . И м стал доктор ф и з и к о - м а т е м а 
тических наук Александр Гри горьевич Ольшевский . Члены 
У ч е н о г о совета в ы р а з и л и большую благодарность про
фессору Николаю А р т е м ь е в и ч у Р у с а к о в и ч у , ру ководив 
шему лабораторией в т е ч е н и е десяти лет. О н выступил 
с докладом о развитии лаборатории в 1993 -2003 годы. 
Заместителями д и р е к т о р а Л а б о р а т о р и и и н ф о р м а ц и о н 
ных технологий и з б р а н ы Г е о р г е А д а м , Владимир Васи
льевич К о р е н ь к о в , Петр В а л е н т и н о в и ч З р е л о в . 

Ряд ученых удостоен з в а н и я «Почетный доктор ОИЯИ'>. 
Это Дж . Беллеттини, В. Беляев , С. Б и л е н ь к и й , В. Глаго
лев, Е. Яник , А. К у д и н о в , А . Михуп , А. Сандулеску , Р. 
Сосновски и Ю. З а н е в с к и й . 

Почетными д и п л о м а м и О И Я И о т м е ч е н большой вклад 
в развитие сотрудничества н а у ч н ы х ц е н т р о в Р у м ы н и и с 
О И Я И Полномочно го представителя правительства Ру
мынии в О И Я И Д а н а П о п е с к у и члена У ч е н о г о совета 
О И Я И Георге С т р а т а н а . 

(Окончание на 3-й стр.) 
На снимках: выступления румынских ученых на 

заседании круглого стола «Румыния в ОИЯИ». 

«Румыния в ОИЯИ»: круглый стол и фотовыставка 
Ф о т о в ы с т а в к а « Р у м ы н и я в О И Я И » 

посвящена сотрудничеству р у м ы н с 
ких научных центров , у н и в е р с и т е 
тов и промышленных предприятий с 
Объединенным и н с т и т у т о м я д е р н ы х 
исследований . 

Р у м ы н и я - одна и з 11 с т р а н - у ч р е 
дителей О б ъ е д и н е н н о г о и н с т и т у т а 
я д е р н ы х и с с л е д о в а н и й . С о з д а н и е 
О И Я И открыло для р у м ы н с к и х у ч е 
ных и с п е ц и а л и с т о в в о з м о ж н о с т ь 
участвовать в исследованиях , с в я 
занных с новейшими н а п р а в л е н и я 
ми в с о в р е м е н н о й ф и з и к е , В ста
новлении и развитии Института з а 
метную роль сыграли видные р у м ы н 
с к и е у ч е н ы е X. Холубей , И. Урсу , Щ. 
Цицейка , А. Михуп , А. С а н д у л е с к у и 
другие . 

Р у м ы н и я постоянно у ч а с т в у е т в 
научной деятельности О И Я И . Целое 

п о к о л е н и е р у м ы н с к и х ф и з и к о в сфор
м и р о в а л о с ь в Д у б н е . Большое коли 
ч е с т в о д и с с е р т а ц и й , з а щ и щ е н н ы х 
р у м ы н с к и м и ф и з и к а м и , о с н о в а н ы на 
и с с л е д о в а н и я х , в ы п о л н е н н ы х в 
О И Я И . Раби1ы, п р о в е д е н н ы е и у ч а 
с т и е м р у м ы н с к и х специалистов , не 
раз удостаивались п р е м и й О И Я И . 
м н о г и е р у м ы н с к и е у ч е н ы е , к о т о р ы е 
работали в Д у б н е , у ч а с т в у ю т в на 
у ч н ы х п р о г р а м м а х Ц Е Р Н и дру гих 
к р у п н ы х центров З а п а д н о й Е в р о п ы , 
С Ш А и Я п о н и и , б л а г о д а р я работе в 
О И Я И . 

В настоящее в р е м я с о т р у д н и ч е 
ство О И Я И с Р у м ы н и е й охватывает 
девять н а у ч н ы х ц е н т р о в и Бухарес 
т с к и й у н и в е р с и т е т по 24 н а у ч н ы м 
т е м а м и п р а к т и ч е с к и по в с е м ос
н о в н ы м н а у ч н ы м н а п р а в л е н и я м . 
Наиболее а к т и в н ы е п а р т н е р ы Д у б 

н ы - Н а ц и о н а л ь н ы й институт иссле
д о в а н и я и р а з в и т и я ф и з и к и и ядер
ной т е х н о л о г и и и м е н и X. Хопубея , 
Б у х а р е с т с к и й у н и в е р с и т е т и Инсти
тут к о с м и ч е с к и х исследований . 

16 0К1ибрн 2 0 0 1 \ица мреаидем! 
Р у м ы н и и и . И л и е с к у п р и н я л в о 
Д в о р ц е " К о т р о ч е н ь » д и р е к т о р а 
О И Я И а к а д е м и к а В. К а д ы ш е в с к о г о 
и в и ц е - д и р е к т о р а п р о ф е с с о р а А . 
С и с а к я н а . В о в р е м я в с т р е ч и гос 
п о д и н И. И л и е с к у о т м е т и л , ч то в 
н о в о м м е ж д у н а р о д н о м к о н т е к с т е 
с т р а н ы - у ч а с т н и ц ы д о л ж н ы адапти 
р о в а т ь с я к с о в р е м е н н ы м т е н д е н 
ц и я м г л о б а л ь н о г о р а з в и т и я . С т а н о 
в и т с я н е о б х о д и м о с т ь ю , ч т о б ы на 
у к а с б л и ж а л а н а р о д ы , а н е стано 
вилась о с н о в о й у т у б л е н и я разли 
ч и й , с у щ е с т в у ю щ и х м е ж д у н и м и . 

(Информация дирекции ОИЯИ) 

Н а ш а д р е с в И н т е р н е т е - 1 \ 1 1 р : / / у у у ^ у / . ] ' 1 п г . г и / - \ \ п г т я ^ / 



Образован ие 

Новоселье на кафедре биофизики 
Новоселье - всегда приятно, даже если 

процесс переезда еще не завершен. В 
Отдепенш радиационных и радиобиоло
гических исследований закончены рабо
ты по ремонту помещений, где будут 
проходить лабораторные практикумы 
студенты кафедры биофизики Универси
тета "Дубна". С вводом в учебный про
цесс этих помещений возникли идеаль
ные условия для воспитания научной 
молодежи: процессы университетского 
обучения и участие молодежи в фун
даментальных и прикладных научных 
исследованиях пойдет под одной кры
шей. Чего еще желать молодым! Ну, раз 
занятия уже идут, можно познакомить
ся с преподавателями и студентами. 

Профессор Ю. А. Батусов (ЛЯП): Я 
преподаю на кафедре ядерную физику и 
экспериментальные методы ядерной 
физики. Естественно, что для лучшего 
понимания лекционного материала необ
ходимо знакомство с реальными уста
новками и приборами. Для этого мы 
используем зксперимектальную базу Ин
ститута. Ребята могут познакомиться в 
действии с различными приборами ядер
ной физики: газовыми счетчиками, твер
дотельными и трековыми детекторами, 
с экспериментальной базой изготовле
ния приборов для проектов в Ц Ё Р Н И 
Дармштадте, с установками по ядерной 
спектроскопии на пучках протонов ЯС-
НАПП, с медицинским центром протон
ной терапии онкологических заболева
ний. А в новых помещениях кафедры 
разместилась лаборатория, позвопяющая 
нашим студентам познакомиться с фо
тоэмульсионными методами анализа в 
ядерной физике, здесь же размести
лись новые микроскопы, использующие 
коническую оптику. 

Различные разделы теоретической фи
зики преподают на кафедре сотрудники 
Лаборатории теоретической физики. Док
тор физико-математических наук В. А. 

Осипов (ПТФ): На третьем курсе мы 
начинаем читать квантовую физику, 
квантовую механику, физику твердого 
тела, статистическую физику и другие 
дисциплины из теоретической физики, 
которые необходимы современным био
логам наряду с математикой. Я считаю 
очень важным то обстоятельство, что 
кафедра разместилась на территории 
нашего Института. Здесь ребята уви
дят, как работают специалисты различ
ных лабораторий ОИЯИ, получат дос
туп в научно-техническую библиотеку. 
В новых помещениях кафедры студен
ты получили все оборудование, необхо
димое для лабораторных работ. Про
фессор Е. А. Красавин сделал очень 
большое цело. И перспективы здесь 
очень хорошие, прекрасная возможность 
контакта со специалистами из разных 
стран, возможность выезда за границу, 
но надо добавить - к сожалению, по-
скопьку тенденция "утечки мозгов» пока 
не ослабевает. 

Студентка IV (гурсс кафедры биофи
з и к и Катя Козлова: Я приехала в Дуб
ну из города Торжок. Тверской области. 
Узнала об университете от учителя по 
физике. Дубна сразу понравилась, меня 
заинтересовал ^ и только открывшееся 
направление в университете - биофизи
к а Вообще-то. сначала я хотела посту
пать на медицинский факультет, но пе
редумала Учиться очень нравится: и на 
первых двух курсах, когда нам читали 
теорию, а тем более, когда на третьем 
начались специальные дисциплины, и Ев
гений Александрович Красавин сразу 
начал приобщать нас к экспериментам. 
Первое наше исследование "Ультрафио
летовая эксцизия транспаэонов Тп1 и 
ТпЮ в бактериях Е.соН", которое мы 
делали под руководством аспиранта Д. В. 
Журавель, было настоящей исследова
тельской работой: от подготовки культу
ры бактерий до построения математи
ческой модели процесса. И если на пер
вом курсе, когда не было спецпредме
тов, у меня еще возникали какие-то 
сомнения в правильности выбора, то 
сейчас, когда мы буквально руками 
потрогали, узнали свое дело, они исчез
ли полностью. Стало понятно, что и зачем 
мы учили. Например, в МГУ и других 
московских вузах практики начинаются 
с весеннего семйстра IV ку рса, а мы 
занимаемся исследоватепьской работой 
гораздо раньше, со второго курса. Наши 
ппрпппявятяпи — увпнченныр и няпявнп-
душные люди стараются дать нам мак
симум знаний, причем так, чтобы они 
ие пролетали мимо нас. Расстраивают
ся, когда мы все-таки что-то не знаем. 
Называют нас "колпеги". Сегодня в био
логии требуются глубокие знания мате
матики и физики, и в университете дают 
хорошую физико-математическую под
готовку. 

Я уже участвовша в последней кон
ференции, организованной Объединени
ем молодых ученых и специалистов 
ОИЯИ, в конференциях в университете. 
Мои преподаватели посоветовали мне 
принять участие в конкурсе студентов-
физиков из стран Европы, которые хотят 

Студентка Катя Козлова: «На
ши преподаватели - увлечен
ные и неравнодушные пюди -
называют нас «коллеги»...». 

поехать на ежегодную Международную 
летнюю школу, проводимую в Герма
нии, в Дармштадте (051). Мы отправили 
необходимые документы, и я получила 
приглашение в ней участвовать. Думаю, 
это будет интересно - лекции, семина
ры, работа в научных груплах. 

Выиграть в этом конкурсе было не 
так-то просто: из 130 студентов со всей 
Европы отобрали 35 лучших, для этого 
требовались рекомендации независимых 
профессоров и соответствующие оцен
ки. Уровень знаний Кати Козловой ока
зался высоким и соответствовал требо
ваниям этой школы, и это не случайно 
- вот как оценивают ее способности 
преподаватели кафедры. В. А. Осипов: 
"Катя - действительно способная де
вочка. Среди студентов IV курса она 
демонстрирует глубокие знания и пре
успевает как в физике, так и в биоло~ 
гических дисциплинах». Ю. А. Батусов: 
"Катя сразу же "вцепилась» в предмет, 
занимается очень вдумчиво, стремится 
разобраться до конца, всегда добивает
ся решения поставленной задачи». 

З а в е д у ю щ и й кафедрой профессор 
Е. А. К р а с а в и н : Кафедра биофизики 
была организована по инициативе ди
рекции ОИЯИ и ректората Университета 
••Ду5на>'. Современная биология - бур
но развивающаяся наука, и с ее успе
хами связывается решение многих на
сущных проблем, стоящих перед чело
вечеством. Стало расхожим мнение, что 
нсилумиишоо сюлинле — ьек Оиониши. 
Биофизика сочетает в себе использо
вание физических и биологических 
мртпппй р и.чуцрнии бипппгимргкиу про
цессов. Поэтому ОИЯИ имеет уникаль
ную возможность "Выращивать» специ
алистов высокой квалификации, исполь
зуя весь свой арсенал установок, при
боров и методов. Понятно, что для это
го лабораторные помещения кафедры 
должны располагаться на территории 
Института, С помощью дирекции ОИЯИ 
были выделены помещения для прове
дения лабораторных практикумов с ис
пользованием экспериментальной базы 
Института и привлечены профессора -
сотрудники ЛТФ, ЛЯП, ЛВЭ, ЛЯР, ОРРИ 
и других лабораторий ОМЯИ. 

В основу обучения на кафедре поло
жен принцип, которой более 25 пет на-
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с 94-й сессии Ученого совета 

Дом международных совещаний, 6 июня. Открытие заседания Уче
ного совета, посвященного сотрудничеству ОИЯИ с научными цен
трами, университетами и предприятиями Румынии. 

Директор ОИЯИ В. Г. Кадышевскии, вице-директор А. Н. Сисакян и 
посол Румынии А. К. Илие открывают фотовыставку «Румыния в 
ОИЯИ». 

зац впервые в СССР использовал Вик- \ 
тор Иванович Иванов - выдающийся спе
циалист в области физики защиты и 
дозимегрии. Он организовал на кафедре 
№ 1 МИФИ фуппу, где студенты-физики 
наряду с глубоким изучением физико-
математических дисциплин получали бле
стящую подготовку по различным раз
делам современной биологии. В свое 
время его выпускники составили костяк 
коллектива ОРРИ. Такой подход заре
комендовал себя с самой лучшей сторо
ны, поскольку на базе физико-матема
тического образования студенты глубже 
и лучше усваивают различнь1е биологи
ческие дисциплины и уже имеют опре- I 
деленную точку зрения на проблему как 
специалисты точных наук. Выпускники 
этой кафедры успешно работали и рабо
тают в разных странах мира и ведущих 
организациях России. Более десяти пет 
назад, когда мы организовывали кафед
ру радиобиологии Учебно-научного цент
ра ОИЯИ как филиал кафедры № 1 
МИФИ для подготовки радиобиологов, 
мы использовали этот же принцип. Сту
денты приходили к нам, проучившись 
семь семестров в МИФИ, МФТИ, МГУ и 
других вузах, и получали подготовку в 
области радиационной генетики. Сегодня 
они успешно работают в различных стра
нах мира: США, Англии, Германии, Авст
ралии, других странах. 

Принцип, который мы развили в УНЦ, 
был положен в основу обучения на 
кафедре биофизики университета «Дуб
на»- Сейчас ребята заканчивают IV курс, 
успешно усваивая различные физичес
кие дисциплины. Они получат дипломы 
инженера-физика по специальности "Ра
диационная безопасность человека и 
окружающей средьс со специализаци
ей «Радиационная биофизика» и смогут 
работать в различных научно-исследо
вательских учреждениях биологическо
го и медицинского профиля. Наряду с 
подготовкой биофизиков, часть студен
тов мы готовим для работы в качестве 
специалистов в области физики защиты 
и дозиметрии. Это очень ВЕЬжное на
правление работы, и мы надеемся под
готовить хороших инженеров-физиков, 
в которых нуждаются отделы радиаци
онных исспедований и радиационной бе
зопасности нашего отделения. А с этого 
года открываем новую специализацию 
«Биофизика фотобиологических процес
сов», которую возглавит академик РАН 
М- А. Остоовский- Это крайне перспек
тивная область науки, охватывающая 
диапазон от различных медицинских 
аспектов (офтальмология, дерматология, 
косметология) до фундаментальных ис
следований механизмов зрения, утили
зации солнечной энергии, разработки 
новых принципов компьютерной техни
ки на основе микрочипов биологичес
кого происхождения. 

Наши студенты получают хорошую 
подготовку, о чем свидетельствует ус
пешное участие некоторых из них в 
международных конкурсах. В частности, 
блестящая победа нашей студентки Кати 
Козловой в конкурсе претендентов на 
участие в Европейской школе в Дармш
тадте хорошее тому свидетельство. Дпя 
нашей кафедэы это большая честь. 

Ольга ТАРАНТИНА 

(Окончание. Начало на 1-й стр.) 
Приветствуя членов У ч е н о г о с о 

в е т а , представителей н а у ч н о й о б 
щественности О и Я И , п р и н и м а в ш и х 
участие в з а с е д а н и и « К р у г л о г о сто 
п а » , п о с в я щ е н н о г о р а з в и т и ю сотруд
н и ч е с т в а О И Я И с н а у ч н ы м и цент
р а м и и у н и в е р с и т е т а м и , п р е д п р и я 
т и я м и Р у м ы н и и , Ч р е з в ы ч а й н ы й и 
П о л н о м о ч н ы й п о с о л Р е с п у б л и к и 
Р у м ы н и я в Р о с с и и господин А у р е п 
К о н с т а н т и н Ипие обратился к п р и 
с у т с т в у ю щ и м с р е ч ь ю , в к о т о р о й 
отметил в а ж н у ю роль О б ъ е д и н е н н о 
го института ядерных и с с п е д о в а н и й 
в р а з в и т и и фундаментальной и п р и 
кладной н а у к и в с транах у ч а с т н и 

цах, у к р е п л е н и и к о н т а к т о в у ч е н ы х 
р а з н ы х стран . Посол в ы р а з и л у в е 
ренность в т о м , что сотрудничество 
ф и з и к о в Р у м ы н и и и Д у б н ы будет 
р а з в и в а т ь с я и расширяться . 

Р у к о в о д и т е л и и ведущие у ч е н ы е 
н а у ч н ы х ц е н т р о в Р у м ы н и и р а с с к а 
зали о плодотворных н а у ч н ы х к о н 
т а к т а х с Д у б н о й , с о в м е с т н ы х н а у ч 
ных и п р и к л а д н ы х исследованиях . 

К о м м е н т а р и и к р е ш е н и я м 9 4 - й 
с е с с и и У ч е н о г о с о в е т а О И Я М будут 
о п у б л и к о в а н ы в о д н о м из б л и ж а й 
ших н о м е р о в г а з е т ы . 

Фото Юрия ТУМАНОВА, 
Елены ПУЗЫНИНОЙ. 

№ 24. II июня 2003 года «ДУБНА» 3 



Недавно в Лаборатории ядерных проблем прошел семинар 
«Прецизионное исследование радиацио1ного распада пиона». 
В аннотации было сделано сенсационное заявление, что ав
торам не удалось описать полученные экспериментальные 
данные в рамках общепринятой в настоящее в р е м я теории 
электрослабых взаимодействий, называемой Стандартной мо
делью (СМ). Наш корреспондент Надежда Кавалерова обра
тилась с вопросами к профессору Спартаку Михайловичу 
Коренченко, руково/ул"елю ф у п п ы дубненских физиков, уча
ствовавших в этом эксперименте, проведенном на пучке 
положительных пионов «мезонной фабрики» (Р5 ! , Швейца
рия), в составе международной коппаборации ПИБЕТА. 

С . М . К о р е н ч е н к о : 

«Мы не можем описать 
полученные данные 
С П 0 М 0 1 Ц Ь Ю 

Стандартной модели». 
Насколько мне известно, в настоя

щее время физики считают одной из 
важнейших задач современных ис
следований определение пределов 
применимости СМ, то есть нахожде
ние процессов, которые не описыва
ются с ее помощью и тем самым 
свидетельствуют о наличии «новой 
(}мзикн». Явпяета! ли исследовавшийся 
ВЕШИ распад действительно таким про
цессом? 

Нам на самом деле не удалось опи
сать с помощью СМ изучавшийся нами 
распад пй-плкх; мезона на позитрон, 
нейтрино и гамма-квант {далее этот рас
пад назьвается радиационным или РРП). 

Ситуация выглядит следующим обра
з о м . В соответствии с С М распределе
ние частиц по углам и энергиям в этом 
распаде зависит от двух формфакто-
ров, описывающих структуру пиона, -
векторного Ру и аксиально-векторного 
РА. При этом В соответствии с гипоте
зой о сохранении векторного тока, спра
ведливость которой подтверждается 
многими экспериментами, величина Р У 
определяется из времени жизни пи-ноль 
мезона. Поэтому из экспериментально
го распределения нам оставалось толь
ко установить значение аксиально-век
торного формфактора РА . Однако сде
лать это нам не удалось. Математичес
кая достоверность описания одним па
раметром (РА) оказалась крайне ма
лой. При попытке ж е описать наши 
данные обоими формфакторами мы по
лучили результат, несовместимый с те
орией. А именно, величина векторного 
формфактора получилась меньше тео
ретического значения на 8 - 1 2 ошибок 
измерения. Вероятность такого откло-

ше одной десяти миллионной. А вот хо
рошо описать наши экспериментальные 
пох1ии\^ м*;! СМСГ.ПИ, ТО.ПЬКО ИСПОЛЬЗуЯ 
сделанное ранее предположение о воз
можном существовании дополнительно
го тензорного тока в РРП. У нас полу
чилось значение тензорного формфак
тора Рт= -<0,0017 ± 0,0001). Этот резуль
тат опубликован в Годовом отчете Р81 
(8аеп1|Нс РероП 2002Л/о1ите1). 

Исследовал ли кго-н1^удь РРП рань
ше? 

Да, радиационный распад пиона впер
вые наблюдали П. Депомье, Д. Хейнтс, 
К. Руббиа и В. Сергель 40 лет назад в 
ЦЕРН в 1963 году. Кстати сказать, в то 
время мы тоже собирались искать этот 
расттад с помощью создававшегося тог

да в Л Я П цилиндрического магнитного 
спектрометра, но после опубликования 
упомянутой выше работы изменили наши 
планы. 

Существование РРП тогда никого не 
удивило, так как это разрешенный рас
п а д и измеренная вероятность е го не 
противоречила теоретическим оценкам. 
В последующие годы РРП изучали еще 
4 ф у п п ы в различных центрах (Беркли, 
Р31, Пос-Аламос, Протвино). В этих экс
периментах ставилась задача возмож
но более точного и однозначного опре
деления величины и знака РА, так как 
различные теоретические модели пред
сказывали разную величину этого форм-
фактора. 

Последняя до нас работа была вы
полнена в 1990 году в Протвино груп
пой «ИСТРА» из ИЯИ (Москва) . Тогда 
они решили, что зарегистрировали мень
ше, ч е м ожидалось, случаев РРП, и 
чуть п о з ж е для объяснения такого ре
зультата вьюказали предположение, что 
В РРП, возможно, присутствует тензор
ный ток . Была дана оценка величины 
тензорного формфактора Рт = - (0 ,0056 
± 0,0017). Однако статистика, ошибки и 
фон в этом эксперименте были таковы, 
что отнестись серьезно к выводу о 
в о з м о ж н о м существовании тензорного 
взаимодействия было очень трудно. 
Правда, в 1994 году теоретик П. Герцег 
опубликсжап работу, в которой показал, 
что тензорное взаимодействие может 
иметь место в модели с гипотетически
ми лептокварками. В 1997 году А, В, 
Чернышевым, А. Б. Красулиным, В. Д. 
Лаптевым и В. А. Матвеевым было по
казано , какая область энергий и углов 
частиц в РРП наиболее чувствительна 

ного» тока. 
Касую экспериметапьную установку 

пм игтпп1.э(>пяпи^ ппиому п ппрлкту-

щих экспериментах »тензорное» вза
имодействие не было обнаружено? 

Экспериментальные данные по РРП 
были получены одновременно с иссле
дованием бета-распада пиона, которые 
были проведены с помощью уникально
го спектрометра ПИБЕТА. Прецизион
ное измерение вероятшсти бета-распа
да положительного пиона на нейтраль
ный пион, позитрон и нейтрино с точно
стью 0,5 процента (необходимая стати
с т и к а для этого составляет около 50 
тыс. событий) было основной первона
чальной целью нашей международной 
коллаборации ПИБЕТА. 

Бета-распад пиона впервые был от
крыт в Л Я П в 1962 году группой Ю. Д. 
Прокошкина. Это очень редкий процесс. 
Один такой распад приходится на 100 
миллионов обычных распадов пиона. 
Конечным продуктом бета-распада пио
на являются гамма-кванты. Чтобы за
регистрировать 50 тьюяч нужных собы
тий на уровне о громного фона посто
ронних, нужно было создать установку, 
которая бы с эффективностью, близкой 
к 100 процентам, и с высоким энерге
тическим, у т о в ы м и временнь/м разре
шением детектировала продукты распа
дов пионов. Такая установка, спектро
метр ПИБЕТА, была создана междуна
родной коплаборацией, в которую вош
ли физики США, Швейцарии, Грузии, 
Дубны, Польши и Хорватии. 

Гамма-кванты в установке ПИБЕТА 
детектируются с помощью ориганапьного 
кало^*1метра полного поглощения, имею
щего форму сплошного шарового слоя 
диаметром около метра с двумя окнами 
для входа пучка частиц и дпя установки 
внутри заме^утителя пучка, мишени, двух 
14лпиндрических пропорциональных камер 
и годоскопа сцинтиппяционных счетчи
ков. Калориметр собран из 240 кристсЛ-
лов чистого цезий-иод, выполненных в 
виде усеченных шести- и пятигранных 
пирамид, имеет вес 1,6 тонны. 

Вся установка помещена внутри теп
лоизолирующего домика, в котором под
держивается постоянная температура и 
влажность. Сверху домик покрьп" боль
шим сцинтипляционным'щитом дпя по
давления фона от космических пучей. 

Для создания установки потребова
лось более 7 лет напряженной работы. 
Н у ж н а я статистика ( та-расладов была 
наб'^ана в течение 11. 9—2001 гг в дли
тельных сеансах общей продолжитель
ностью более одного года. В результате 
м ы п™1 '̂ни_пи статистику ПОЧТУ? «с^х ин
тересных распадсж пиона и мюона (бета-
распад, РРП, распад пиона на позитрон 
и нейтрино, распад м к ю н а на позитрон, 
два нейтрино и гамма-квант) , которая 
на два порядса превышает всю полу
ченную ранее в различных эксперимен
тах мировую статистику. Только такая 
статистика, и только тот диапазон уг
лов и э н е р ш й , который ретстрировапа 
установка П И Б Е Т А , могли привести к 
принципиально новым результатам. 

Хочу отметить, что работа установки 
в течение 2,5 лет непрерывных сеансов 
контролировалась с помощью ЭВМ и 
могла управляться (и действительно 
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Горизонты научного поиска 
контролировалась и управлялась) че 
рез Интернет. Надежнсютъ работы всей 
установки оказалась такой, что практи
чески не потребовапоа. дежурных смен. 
Достаточно было присутствия одного 
человека на территории института (не 
обязательно около установки). 

Каков вклад дубненских физиков в 
эксперимент? 

Первое предложение эксперимента 
ПИБЕТА было сделано в 1989 году. 
Однако реально финансирование и ра
боты по созданию установки начались 
только в декабре 1992 года после того, 
как в состав коллаборации вошли физи
ки Дубны и Тбилиси, и проект П И Б Е Т А 
получил окончательное одобрение в Р31. 
Тогда был подписан меморандум о т а в -
ных вкладах сторон в проект. Он состо
ял всего из четырех пунктов и был 
подписан директором Р31 К. Вальтером, 
споксменом эксперимента Д. Почани-
чем и даумя ответственными от Тбили
си и ОИЯИ (Д. Мжавия и мной). В 
пункте два меморандума значилоа., что 
Тбилиси обеспечит изготовление и по
ставку 211 кристаллов чистого цезий-
йод (88 процентов от общего необходи
мого количества). В пункте три было 
установлено, что ОИЯИ поставит дае 
цилиндрические пропорциональные ка
меры и всю электронику к ним. Соглас
но пункту один Университет Вирджинии 
поставлял всю остапьную эпекфонику и 
оборудование. А РЗ! (пункт четыре) обес
печивал инфраструктуру эксперимента 
и оплату затрат на разработку и изго
товление чистых кристаллов цезий-йод, 
поставляемых Тбилиси. Следует заме 
тить, что реальная стоимость таких кри
сталлов на мировом рынке составляет 
около 3 млн. долларов, а Р31 м о г выде
лить только 300 тью. швейцарских фран
ков. Это было условие участия Р31 в 
коллаборации. Физики Тбилиси неверо
ятными усилиями при поддержке О И Я И 
сумели уложиться в эту сумму. 

Таким образом очевицно, что без уча
стия физиков Дубны и физиков Грузии, 
которые мнопэ лет работали и работают 
в ОИЯИ, спектрометр ПИБЕТА не был 
бы создан. 

Что можно сказать о работе от
дельных участников? 

Прежде всего, Д. А Мжавия пйрвь 'м 
предложил использовать кристаллы 
сверхчистого цезий-йод в крупных экс-
лериьентальных установках. Только бла
годаря его энтузиазму и усилиям были 
разработаны и сделаны кристаллы щтя 
калориметра с непревзойденно вьюоки-
ми характеристиками и в нужном коли
честве. Большую помощь в этой работе 
ему оказали 3. Б. Цамалаидзе и Т. М. 
Сахелашвипи. Работы по созданию уни
кальных цилиндрических протторциональ-
ных камер, начатые безвременно ушед
шим от нас К. Г. Некрасовым, были 
успешно продолжены А. С. Коренченко. 
Благодаря разработанной им техноло
гии были изготовлены надежные, вьюо-
коточные кщиеры с р е к о р д е малой тол
щиной стенок (200-300 микрон). В этой 

работе ему помогал Н. П. Кравчук . 
Разработанная В. В. Карпухиным катод
ная электроника с параметрами, близ
кими к предельно возможным, отрабо
тала без сбоев все долгие годы налад
к и установки и набора статистики. 

Когда начался набор статистики, воз
никла острая необходимость в з а м е н е 
ненадежной и устаревшей западной 
электроники анодных проволочек. Элек
троника анодных проволочек, с которой 
была набрана основная часть статисти
ки , была в основном разработана и 
создана В. В. Сидоркиным на основе 
новейших достижений логической элек
троники в рекордно короткий срок. Не
маловажную роль сыфали здесь разра
ботки аналоговой схемотехники, сде
ланные по инициативе и при участии 
И. А. Кучинского. Запуск всей этой новой 
анодной электроники был осуществлен 
на установке в удивительно короткий 
срок, всего одну неделю, правда, при 
драматическом напряжении всех учас
тников запуска. В последующем эта 
электроника работала непрерывно без 
сбоев в течение более полутора лет. 

При выводе данных из пропорцио
нальных камер безупречно работали 
компьютерные профаммы, разработан
ные Н. В. Хомутовым. На заключитель
ном этапе обработки и анализа данных 
неоценимый вклад внесли наши сотруд
ники А. М. Рождественский и В. А. 
Баранов, а та кже сотрудники Л Т Ф Э. А. 
Кураев и Ю. М. Быстрицкий. 

Ваш результат многом кажется нео-
}|а)данным. Не может пи это быть 
какой-то ошибкой или случайностью? 
Допустим, вы что-нибудь не учли или 
неправильно оценили? 

Для нас полученный результат был 
тоже неожиданным. Мы знали о работе 
Ф у п п ы «ИСТРА» и не раз говорили на
шим американским коллегам о том , что 
интересно посмотреть РРП в кинемати
ческой области, предложенной в работе 
А, В. Чернышева и его коллег. В то ж е 
время мы предполагали, что в результа
те уточнения данных потучим новое, более 
жесткое ограничение на возмо><шую при
месь тензорного взаимодействия - и не 
более того. Получилось все наоборот. 
Мы просто не с м о т и описать получен
ные т н н ы й 14 рамкях С М 

Естественно, прежде всего возник 
вопрос: не допустили ли м ы какой-ни
будь неточности в определении шкалы 
энергии или эффективности детектиро
вания распада? Проверка показала, что 
нет. Поскольку главной цепью экспери 
мента было прецизионное определение 
крайне редкого распада (пи-бета), н а м 
пришлось разработать процедуру, позво
ляющую учесть с точностью до долей 
процента все факторы, влияющие на 
получаемый результат. Для этого была 
создана мощная математическая модель 
установки, точно описывающая все про
цессы, происходящие в ней. Оказалось, 
что энергетические и угловые распреде
ления частиц, зарегисфированные уста
новкой, дпя всех распадов, кроме Р Р П , 

в точности совпадают с результатами 
теоретического моделирования. 

Мы просили теоретиков проверить, нет 
ли к а к и х либо ошибок в формулах, 
которые м ы использовали при анализе 
данных. При повторном выводе формул 
ошибки, которые могли бы повлиять на 
результат, обнаружены не были. Дол
ж е н сказать, что обсуждаемый резуль
тат по РРП был получен почти год тому 
назад. С тех пор м ы не нашли ничего, 
что изменило бы наши выводы. Сегодня 
я уверен, что полученный нами экспе
риментальный спектр РРП полностью 
отражает существующую реальность. 

Что же тогда, в конечном счете, 
может означать ваш результат? 

Прежде всего получены новью п р а ^ -
зионные экспериментальные данные по 
Р Р П , во м н о г о раз превосходящие ко
личественно и качественно все то, что 
было найдено в предыдущие годы. Это 
объективный факт. 

Что касается сравнения полученных 
данных с теорией, то , как я у ж е ска
зал, м ы не м о ж е м описать эксперимен
тальные данные в рамках С М . Любо-
пьп'но, что предположение о существо
вании слабого тензорного тока сразу 
привело к согласию с эксперименталь
ными д а н н ы м и . Однако само по себе 
подобное предпопожение вызывает у 
многих теоретиков некоторое недоуме
ние. До сегодняшнего дня никто не пред
ложил какого-либо приемлемого объяс
нения наблюдаемого расхождения. 

До последнего времени необходимость 
в тензорном взаимодействии практичес
ки никогда не возникапа. Ситуация здесь 
отличается, например, от проблемы су
ществования бозонов Хиггса или от воп
роса о наличии массы у нейтрино. Дпя 
получения ответа на посподние вопроа.1 
затрачены и тратятся сотни миллионов 
и даже миллиарды долларов. Эти вопро
с ы злободневны и, в каком-то смысле, 
естественны. А РРП был хотя и интерес
ным, но простым, П0Н5ТШЫМ, «рядовым» 
распадом, в котором трудно было ожи
дать что-нибудь необычное. 

«Тензорное» взаимодействие «вылез
ло» совершенно не)1щанно. Кстати, оно 
имеет отрицательную величину. Это зна
чит, что оно уменьшает вероятность 
РРП Мпжрт бк1Т|.,. ятп просто пвяяяно г 
какими-то допопнительнь!Ми правилами 
отбора, которые ранее "просмотрели" 
теоретики . В о з м о ж н о . СМ с м о ж е т без 
ущерба для теории включить в свой 
состав наряду с векторным и аксиаль
н ы м еще и тензорный ток. Но это будет 
другая теория. 

А, возможно, физика частиц полу
чит какое-то новое, неожиданное на
правление развития? 

Не знаю. Сейчас м ы готовим публи
кацию и с а м и до конца не верим , что 
вышли за р а м к и Стандартной модели. 

Для меня ясно одно - существует 
определенное, точно измеренное рас-
продепение частиц в РРП. Это - экспе
риментальный факт, а факты - упрямая 
вещь. 
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в производственных подразделениях 
Хорошая зарплата, социальные гарантм!'»̂  дружньдй коллектив. Эти состав

ляющие, по мнению молодых рабочих ОИЯИ, необходимы для того, чтобы 
быть уверенными в завтрашнем дне. 

Разряды, конкурсы, зарплата... 
Многие из ведущих специалистов, 

рабочих высокой квалификации, на ко
торых держится сегодня инженерно-тех
нологический потенциал Института, в 
свое время были активными членами 
совета молодых рабочих и мастеров и 
одновременно с профессиональным 
развитием на производстве в этой орга
низации утверждали свой обществен
ный статус. Сегодня особенно необхо
димо заботиться о воспитании в Инсти
туте рабочих-профессионалов новой 
формации, способных творчески вос
принимать все новое в технологиях, ин
струментарии и методах труда. Опре
деленные шаги в этом направлении в 
ведущих производственных подразделе
ниях Института уже делаются. 

Для молодого человека, вступающего 
в жизнь, важно все - и зарплата, и 
перспектива, и возможности дпя само
реализации. Молодые рабочие заинте
ресованы, прежде всего, в реальных 
деньгах. Возьмем, к примеру, Опытное 
производство. Средняя заработная пла
та рабочего в СП составляет 7000 руб
лей, максимальная - 9200. Заработная 
плата постоянно повышается в зависи
мости от квалификации и объёма сде
ланного. Ежегодно один человек из 
десяти избирается решением руковод
ства на повышение разряда. 

В июле 2001 года в ОП был возобнов
лен конкурс «Лучший по профессии», 
одним из победителей которого стал Алек
сандр Анисовец, 18 пет. Он получил 
премию в размере 2000 рублей плюс 
повышение на два разряда. Начальник 
цеха Леонид Владимирович Мазурин 
высоко оценил его успехи в работе. Саша 
пришел в ОП в 15 лет, после 9-го клас
са. Его наставником был Олег Лыков, с 
которым у Саши очень хорошие отноше
ния, и о котором он отзывается с боль
шой благодарностью. Саша считает, что 
хорошая зарплата, социальные гарантии, 
дружный коллектив - этого вполне дос
таточно для того, чтобы быть уверенным 
в завтрашнем дне. 

В конкурсе участвовали 8 человек. 

сувенирами и повышением разряда. 
Возобновление конкурса «Лучший по 
пппфйг:гии5> к ОП и активное участие 
молодежи в нем - показатель того, что 
молодым рабочим такие конкурсы ин
тересны. В этом году руководство ОП 
собирается провести очередной конкурс. 

В ОП, где занято 30 процентов моло
дых от общего числа рабочих Институ
та, сохраняются традиции наставниче
ства. После ПТУ приходят устраивать
ся на работу в ОП примерно 50 про
центов молодых рабочих, остальная мо
лодежь - без слециального образова
ния по специальностям: слесарь меха-
но-сборочных работ; токарь-фрезеров
щик; маляр; гальваник; сварщик. Если 
есть необходимость обучения, молодые 

люди закрепляются за наставниками из 
числа опытных рабочих. Наставники, в 
свою очередь, получают надбавку к зар
плате. Срок обучения составляет 6 ме
сяцев, после этого молодому рабочему 
присваивается, как правило, 2-й раз
ряд. Рабочие имеют возможность дора
сти до 6-го разряда. 

Из общего количества пришедших 
работать в ОП со временем отсеивают
ся примерно 30 процентов. Причины 
ухода самые разные: призыв в армию, 
поступление в вузы, поиски более вы
сокооплачиваемой работы. 

Благодаря связям с ЦЕРН наиболее 
квалифицированная молодежь из О П 
регулярно направляется в командиров
ки в Женеву на срок от 3-х месяцев до 
полугода. Постоянно там работают до 
20 человек, условия оплаты труда и 
жизни за границей их вполне устраива
ют, заработная плата здесь, в ОП, все 
это время сохраняется. 

Ситуация в Отделе главного энергети
ка несколько иная. Зарплата выплачи
вается по бюд кетной системе - 2500 
рублей (8-й ра:-ряд) плюс доплаты (пре
мии и др.). Электроцех ОГЭ обслужива
ет все объекты ОИЯИ, а также городс
кие учреждения. А это значит: если не
обходимо что-либо срочно отремонтиро
вать, то вызывают именно рабочих из 
ОГЭ, В то же время, по словам началь
ника электроцеха Владимира Ивановича 
Исаенко, стоимость человеко-часа в 
ОИЯИ в два раза меньше, чем в городе. 

Из 80 работников эпектроцеха ОГЭ 
только 8 человек поступило из ПТУ. В 
принципе, молодые люди, поступающие 
на работу в ОГЭ, закрепляются за на
ставниками, но никаких специальных 
надбавок наставники не имеют. Рабочие 
специальности в ОГЭ: электромонтер по 
ремонту и обслуживанию оборудования, 
электроспесарь по ремонту и обслужи
ванию оборудования и системы защиты, 
электросварщик, токарь по ремонту элек
тродвигателей и другие, - для нормаль
ного функционирования различных объек
тов ОИ.ЯИ жизненно необходимы. 

но многое зависит от инициативы самих 
молодых рабочих. Может быть, было бы 
уместно вспомнить полезный опыт из 
недавнего прошлого - создать на обще
ственных началах совет рабочей моло
дежи в ОИЯИ дпя решения этих и дру
гих проблем. На заседания совета мож
но было бы приглашать руководителей 
подразделений ОИЯИ и обсуждать с ними 
наиболее злободневнью вопросы. Дума
ется, административными решениями вряд 
ли чего-то можно добиться - здесь нуж
на "Инициатива снизу». Словом, моло
дые рабочие должны объединить свои 
усилия, оценить перспективы работы в 
ОИЯИ, изменить реальность в лучшую 
сторону своими собственными силами. 

Мария ЗАИКИНА 

15 ИЮНЯ в 17 часов в Доме 
ученых состоится встреча за 
круглым столом и продолго
ватым роялем «Мы - ренес-
сансные люди» из цикла «Рос
сийский интеллектуальный 
Ренессанс». 

• Воспоминания об эпохе, в 
котором смысл находившегося 
между строк был главным (если 
вы думаете, что это и есть 
определение поэзии, то вы оши
баетесь, хотя и спорить не 
будем). 

• Взгляд на сегодняшний день 
с Етр1ге 31а1е Ви|1с1|пд и Ос
танкинской телебашни! 

® Русский перепой! Песни и 
мысли. 

в РАЗГОВОРЕ И ПЕРЕПОЕ 
УЧАСТВУЮТ; 

4 Валерий Александрович 
1У1иляев - заместитель дирек
тора Института общей физики 
РАН (Школа Московского Уни
верситета); 

4 Юрий Борисович Магар-
шак - президент МаШТесМ, 
1пс., Ые\л/ Уогк (Школа Санкт-
Петербургского Университета); 

4 Алексей Норайрович Си
сакян - вице-директор ОИЯИ; 

4 Борис Георгиевич Сал
тыков - генеральный директо
ра Ассоциации «Дом междуна
родного научно-технического 
сотрудничества»; 

4 Дмитрий Сергеевич Чер-
навский - заведующий отде
лом теоретической биологии 
Ф И АН. 

4 и другие ренессансные 
люди! 

Входная плата: бартерная. 

Каждый приносит что-либо, чем 
может поделиться: сухое вино, 
бумажные стаканчики, яблоки, 
конфеты, гитару, скрипку , 
мысль, улыбку и просто хоро
шее настроение + 10 рублей. 

Весь вечер работают 
электричество и гардероб! 
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Из официалы 

По традиции и практике - дубнЕнский 
в вопросе, как все-таки правильнее писать: «дубненский» или 

« д у б н и н с к и й » , кажется, наконец п о с т а в л е н а т о ч к а . 

Администрация города о б р а т и л а с ь 
с п р о с ь б о й представить о ф и ц и а л ь 
ное за1«1ючение в о т н о ш е н и и п р а 
в о п и с а н и я п р и л а г а т е л ь н о г о о т на 
з в а н и я города Д у б н а в И н с т и т у т 
р у с с к о г о я з ы к а и м . В. В. В и н о г р а 
д о в а Р о с с и й с к о й А к а д е м и и н а у к . 
З а к л ю ч е н и е , п о д п и с а н н о е к о о р д и 
н а т о р о м С п р а в о ч н о й с л у ж б ы р у с 
с к о г о я з ы к а , н а у ч н ы м с о т р у д н и к о м 
С е к т о р а культуры р у с с к о й р е ч и э т о 
го института , к а н д и д а т о м ф и л о л о 
гических н а у к О. М. Г р у н ч е н к о , п у б 
л и к у е т с я н и ж е : 

" В ответ на Ваш з а п р о с с о о б щ а 
е м , что с у щ е с т в у ю т три в о з м о ж 
ных в а р и а н т а н а п и с а н и я п р и л а г а 
тельных , о б р а з о в а н н ы х от т о п о н и 
м а Д у б н а , а и м е н н о : д у б н и н с к и й 
( в а р и а н т ы п р о и з н о ш е н и я : д У б н и н -
с к и й и д у б н И н с к и й ) , д У б н е н с к и й и 
д У б е н с к и й . Все эти в а р и а н т ы п р и 
ведены в с л о в а р е - с п р а в о ч н и к е Е. А. 
Л е в а ш о в а « Г е о г р а ф и ч е с к и е н а з в а 
н и я . П р и л а г а т е л ь н ы е , о б р а з о в а н 

н ы е о т н и х . Н а з в а н и я ж и т е л е й » 
( С П б , 2 0 0 0 , - с .180) . 

Од1АН ИЗ ЭТИХ вариантов {дубнИн
ский) приведен в "Русском орфог
рафическом споваре (М, 1999.-
С.258). Топоним Дубна принадле
жит к числу собственных имен су
ществительных женского рода на -
а, прилагательные от которых об
разуются обычно при помощи фор
манта - и н с к и й (Охта - о х т и н с к и й , 
Ялта - я л т и н с к и й ^ и не входит в 
число исключений (например: Пенза 
- п е н з е н с к и й , Пресня - п р е с н е н с 
к и й ) . 

В с е в а р и а н т ь [ н а п и с а н и я и п р о 
и з н о ш е н и я не п р о т и в о р е ч а т н о р 
м е , д о п у с т и м ы . В ы б о р п р е д п о ч т и 
т е л ь н о г о н а п и с а н и я , и с п о л ь з у е м о 
го в п р е с с е м о ф и ц и а л ь н ы х д о к у 
м е н т а х , в д а н н о м с л у ч а е д о л ж е н 
р е ш а т ь с я с у ч е т о м традиции и п р а к 
т и к и р е ч е в о г о у п о т р е б л е н и я » . 

Ч т о , с о б с т в е н н о , и сделал С о в е т 
д е п у т а т о в г, Д у б н ы , п р и н я в 4 а п 

р е л я п р о ш л о г о года р е ш е н и е «Об 
о б р а з о в а н и и п р и л а г а т е л ь н о г о о т 
н а з в а н и я г о р о д а « Д у б н а » . Н а п о м 
н и м , ч т о в н е м г о в о р и т с я : 

"В с в я з и с п о я в и в ш и м и с я р а з 
н о ч т е н и я м и при о б р а з о в а н и и п р и 
л а г а т е л ь н ы х от слова « Д у б н а » , у ч и 
т ы в а я и с т о р и ч е с к и с л о ж и в ш у ю с я 
т р а д и ц и ю н а п и с а н и я п р и л а г а т е л ь 
н о г о « д у б н е н с к и й » с с у ф ф и к с о м 
« е н с к » Д у б н е н с к и й г о р о д с к о й С о 
в е т д е п у т а т о в Р Е Ш И Л : 

1 . П р и м е н я т ь при и с п о л ь з о в а н и и 
п р и л а г а т е л ь н о г о от с л о в а « Д у б н а » 
с у ф ф и к с « е н с к » - д у б н е н с к и й . 

2 . П р е д л о ж и т ь о р г а н и з а ц и я м г. 
Д у б н ы п р и в е с т и с в о и о ф и ц и а л ь н ы е 
д о к у м е н т ы в с о о т в е т с т в и е с л.1 
н а с т о я щ е г о р е ш е н и я » . 

Р. 3. редакции. А м ы в э т о м и не 
с о м н е в а л и с ь : и м е н н о в п о л ь з у тр.а-
даци-онного н а п и с а н и я V, п р о и з н о 
ш е н и я т р а к т у е т п о д о б н ы е с л у ч а и 
н а с т о л ь н а я к н и г а м н о г и х п о к о л е 
ний р е д а к т о р о в ^ - С п р а в о ч н и к к о р 
р е к т о р а » Д . Э . Р о з е н т а л я . 

Высоцкий возвращается в Дубну. Названием аллеи 
Р а с с м о т р е в о б р а щ е н и е ж и т е л е й 

г о р о д а и р е ш е н и е к о м и с с и и п о 
в о п р о с а м п р и с в о е н и я н а и м е н о в а 
ний улицам , площадям г о р о д а Д у б 
ны от 20 м а я с. г., г лава г о р о д а 
В. Э, П р о х распорядился н а з в а т ь 
аллею у Д К « М и р » , п р о х о д я щ у ю от 
Д о м а м е ж д у н а р о д н ы х с о в е щ а н и й 
вдоль фасада Д К д о д о м а № 6 п о 
ул. Векслера , аллеей В. С . В ы с о ц 
к о г о . 

К а к и з в е с т н о , Владимир С е м е н о 

в и ч В ы с о ц к и й не р а з б ы в а л в Д у б 
не, на е г о к о н ц е р т а х в Д К « М и р » 
п о б ы в а л и м н о г и е ж и т е л и г о р о д а , 
з а п и с ь о д н о г о из д у б н е н с к и х к о н 
ц е р т о в вошла в к о л л е к ц и ю а у д и о 
з а п и с е й «Весь В ы с о ц к и й » . Т е п е р ь 
и м я в с е н а р о д н о л ю б и м о г о а к т е р а , 
п о э т а и и с п о л н и т е л я с о б с т в е н н ы х 
п е с е н у в е к о в е ч е н о и в н а ш е м г о 
р о д е . 

В с о о т в е т с т в и и с р а с п о р я ж е н и е м 
г л а в ы г о р о д а п р и с в о е н ы н о в ы е 

п о ч т о в ы е а д р е с а : Д К « М и р » - ал 
л е я В. С. В - . . „ацкого , № 1 ; з д а н и ю 
к а с с Д К « М и р » - аллея В. С. В ы 
с о ц к о г о , № 1-а. 

Н а и н и ц и а т и в н у ю г р у п п у ( р у к о 
водитель И. А. В я з е м с к и й ) в о з л о 
ж е н а о б я з а н н о с т ь п р о в е с т и р а б о 
т ы по благоустройству аллеи по про
е к т у , с о г л а с о в а н н о м у в у с т а н о в л е н 
н о м п о р я д к е . 

Информация пресс-службы 
администрации г. Дубны 

• В мире книг 
Редкие издания 

могут увидеть все 
^лпскэ р,^т п " о в " " я т с я п у ш к и н 

с к и е дни в художественной библио 
теке О И Я И . Это стало т р а д и ц и е й 
и н и ! 1 и^ж•ь .ч , * ! 1 ч и 1 л т у . . 1 ^ I I 

читателей к п о э з и и и л и ч н о с т и по 
эта. В последние годы п о я в л я ю т с я 
издания , в к о т о р ы х м о ж н о н а й т и 
новые, не известные ранее подроб 
ности ж и з н и , творчества А л е к с а н д 
ра Сергеевича , в о с с т а н а в л и в а ю т с я 
в полном объеме тексты е го п р о и з 
ведений . 

Но гордостью и с а м о й большой 
ценностью фондов б и б л и о т е к и я в 
ляются петербургское издание Б р о к 
гауза - Эфрона в с е р и и «Библиоте 
к а великих писателей» под редак 
цией Венгерова 1907 года и А к а д е 

м и ч е с к о е издание с о ч и н е н и й А. С . 
П у ш к и н а 1937 года. 

В эти июньские дни р е д к и е и 
п о и с т и н е б е с ц е н н ы е к н и г и читатели 
библиотеки могут увидеть н а выс 
т а в к а х , п о с в я щ е н н ы х 204 -й годов 
щине со д н я р о ж д е н и я п о э т а . 

Ирина ЛЕОНОВИЧ, 
директор библиотеки 

• Происшествия 
Пожар в городской 

типографии 
в ночь с в о с к р е с е н ь я на п о н е 

дельник за горелось з д а н и е д е р е в я н 
ного с к л а д а городской т и п о г р а ф и и . 
К а к сообщил редакции з а м е с т и т е л ь 
н а ч а л ь н и к а г о р о д с к о г о п о ж а р н о г о 
отряда А. И. Раев , з д а н и е з а г о р е 
лось со с т о р о н ы ж е л е з н о й д о р о г и , и 
хотя м н о г и е ф а к т ы г о в о р я т о т о м , 

что это произошло «не без п о м о 
щи» вандалов, квалифицировать про
исшедшее к а к п о д ж о г п о ж а р н и к и не 
могут . Если лицо, с о в е р ш и в ш е е под
ж о г , н е у с т а н о в л е н о (и не д о к а з а н 
умысел) - значит , поджога нет... Пер
в ы м и на м е с т о п р о и с ш е с т в и я п р и 
б ы л и сотрудники п о ж а р н о й части 26 . 
К с о ж а л е н и ю , сбить бушевавшее пла
м я бьютро не удалось, и типо графии 
н а н е с е н б о л ь ш о й м а т е р и а л ь н ы й 
ущерб . 

С л о в а м и г о р ю не п о м о ж е ш ь -
когда-то на Р у с и по горельцам при 
х о д и л и н а п о м о щ ь в с е м м и р о м . 
К о л л е к т и в типографии, в которой б е з 
м а л о г о 4 6 лет п е ч а т а е т с я наша га 
зета , обращается ко в с е м з а к а з ч и 
к а м , с л у ж б а м и о р г а н и з а ц и я м с 
п р о с ь б о й п о м о ч ь в преодолении 
последствий п о ж а р а . Телефон т и 
пографии 4-73-03. 
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М о с к о в с к и й Д е л о в о й М и р 

предлагает Вам БЕСПЛАТНО ОТКРЫТЬ в МДМ-Банке международные пластико
вые карты платежных систем \/1за и Маз^егСагс! для себя и всех членов своей 
семьи. 

Каждый, О ф о р м и в ш и й классическую или золотую карту в период действия акции, 
получает подарок и становится участником розыгрыша путевок на лучшие миро
вые курорты. 

Предъявив классическую или золотую карту МДМ-Банка в туристической компа
нии ООО «И-Турс» при оформлении путевок, в ы получите 5-процентную скидку. 

Количество подарков и срок действия нашего предложения ограничены! 

9 УСЛУГИ НА УРОВНЕ МИРОВЫХ СТАНДАРТОВ. 

• ВКЛАДЫ В РУБЛЯХ И ИНОСТРАННОЙ ВАЛЮТЕ. 

• ПРИЕМ И ОПЛАТА ДЕНЕЖНЫХ ПЕРЕВОДОВ по системе \Л/ЕЗТЕВЫ УЫЮЫ. 

@ ПОКУПКА - ПРОДАЖА ИНОСТРАННОЙ ВАЛЮТЫ. 

® ОПЛАТА УСЛУГ СОТОВОГО ОПЕРАТОРА МТС. '''' 

• ЗАКАЗ И ОПЛАТА ТОВАРОВ ПО НЕМЕЦКИМ КАТАЛОГАМ МОДНОЙ ОДЕЖДЫ 
ОТТО*БАий^Бй11ЕЕ!ЫЕ1ЫЕ"АРАВТ. 

• И МНОГОЕ ДРУГОЕ! 

Мы радь! видеть Вас с 10-00 до 17-00 ежедневно, кроме субботы и воскресенья, 
по адресу: ул. САХАРОВА, д. 8. Перерыв на обед с 13-00 до 14-00. 

Телефон для справок - 2-2Ф10. " . -

Генеральная банковская лицензия № 2361 от 13.02.03 г. 
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